

EDITORIAL

HISTORIAS DE FENGACOS VOL. 1 NÚM. 2

Autor: Ennio Héctor Carro Pérez

La continuidad de un proyecto editorial, en su formato de revista, siempre es de celebrarse, los primeros años son los más complicados, ya que involucra el compromiso, aprendizaje e integración de los que forman el equipo editorial, pero también el conocimiento y reconocimiento del proyecto por la comunidad académica o el lector al que va dirigido, lo cual toma su tiempo. El reconocimiento es importante, de él depende la lectura del contenido, pero también el contenido, ya que los autores y en consecuencia los intereses, normalmente los proporciona esta comunidad. De tal manera, en estos años, se puede claudicar en el esfuerzo de mantener y consolidar una publicación, no es fácil mantenerse a flote, para una revisión más ejemplar de los avatares que pasan los proyectos editoriales en México, recomiendo la lectura del texto de Jiménez-Yañez (2020), donde se hace una compilación de las experiencias de las revistas científicas, en sus procesos de edición y consolidación.

Sin embargo, Historias de Fengacos (HF), ha contado con algo que probablemente otras revistas similares no han tenido, la experiencia y entusiasmo de sus editores, no es el primer proyecto editorial que se realiza en el Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico Aplicado al Comportamiento (CIDETAC), y de alguna manera, el reconocimiento de la comunidad académica local, a las actividades que realiza el centro, se ha trasladado a HF. Así, la visibilidad, recepción y colaboración de los miembros institucionales ha sido en mayor cantidad que la que obtuvo la primera revista desarrollada por el CIDETAC, la Revista de Psicología y Ciencias del Comportamiento de la UACJS, por ello, si bien las contribuciones no se han acumulado, no han sido escasas, al menos, han permitido sacar a la luz este segundo número.

A diferencia del primer número de HF, caracterizado por la diversidad de las temáticas abordadas y los campos científicos de procedencia de los autores, el presente número, a excepción de la contribución del doctor Edgardo Jonathan Suárez Domínguez, sobre la química del petróleo, se concentra por entero en la descripción de textos o eventos que han sido relevantes a las ciencias del comportamien-

to durante el siglo XIX y XX. Estas contribuciones forman parte de la sección “La Tlacuachita Ignorante” y originalmente fueron planeadas como un bloque de capítulos para un libro de divulgación científica dirigido a jóvenes y público en general, donde una tlacuachita llamada Caribdis, funge de Virgilio y nos acompaña de manera ficticia, a través de las descripciones que realizan los autores. Por lo anterior, cada uno de los documentos volvieron a ser revisados, dictaminados y adaptados al formato de la revista.

Los trabajos anteriormente referidos, están acompañados de un texto introductorio que intenta dar el contexto del nacimiento de Caribdis, con el propósito de atenuar la sorpresa del lector cuando se tope con una fantástica tlacuachita lectora en cada uno de los artículos que le suceden, el primero de ellos, corre a cargo del doctor Alfredo Sánchez Carballo, en el cual expone los aspectos principales de una de las obras más emblemáticas y pioneras de la psicología como ciencia, los Principios de Psicología de William James, publicado originalmente en 1890; posterior a este documento encontramos la presentación de un conjunto de cuatro artículos publicados entre 1891 y 1896, publicados por Joseph Jastrow, y Cordelia Nevers con Mary W. Calkins, en ellos se debate una añeja idea sobre las diferencias cognitivas intersexuales, por lo que su expositor, Ennio Héctor Carro Pérez, incluye en el título del trabajo la palabra “controversia”; el siguiente trabajo es una descripción amena por parte de la doctora Aileen Azucena Salazar Jasso, al texto de Berger y Luckmann, La construcción social de la realidad, publicado originalmente en 1966; a esta texto, le sigue el trabajo de las doctoras Ana María Martínez Jerez e Isabel Ceballos Álvarez, sobre una de las obras más relevantes del campo de la psicoterapia, El hombre en busca de sentido, de Victor Frankl, publicado en 1946, donde las autoras, con sencillez, llevan de la mano a nuestra tlacuachita Caribdis, y seguramente a todo lector, hacer un recorrido sobre las reflexiones y conclusiones de Frankl respecto al comportamiento humano en situaciones adversas, como las que el mismo vivió durante la Segunda Guerra Mundial; por último, el maestro Oscar Orlando García Cruz, escribe sobre una de las obras más conocidas del psiquiatra Aaron T. Beck, Con el amor no basta, publicado en la década de los ochenta del siglo XX.

Como se anticipó en líneas anteriores, este número de HF, no es tan diverso en los objetos de estudio que aborda, pero está lleno de riqueza informativa en cada una de sus páginas, de tal manera, espero que el lector obtenga, lo mismo que el que escribe estas líneas al leerlos, la satisfacción de conocer un poco más.

Referencias

Jiménez-Yañez, C. E. (2020). *Revistas académicas en ciencias sociales y humanidades en México. Realidades, experiencias y expectativas*. México: El Colegio de Sonora, UABC, BUAP, UADY. En <https://libros.colson.edu.mx/index.php/colson/catalog/view/228/688/558>

Autor:

Ennio Héctor Carro Pérez

Universidad Autónoma de Tamaulipas

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales

Coordinador del Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico Aplicado al Comportamiento (CIDETAC)

ennio_carro@yahoo.com